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Desapercibido, 
aniversario
del movimiento 
universitario 
 
● Exparistas no hicieron 
pronunciamiento sobre la 
fecha en la que se 
registraron los hechos en 
Abasolo 
 
● La UAEH aún no acepta las 
recomendaciones de la 
Comisión de Derechos 
Humanos 

● El 19 de septiembre de 2023 
alumnos de Artes se 
manifestaron por la 
desatención del rector, 
Octavio Castillo

NATHALI GONZÁLEZ  /  P2

Votan diputados
el traslado de 
Guardia Nacional 
a la Sedena 
 
●  El dictamen modifica la 
Constitución para que el titular 
sea un general de División del 
Ejército 
 
● La diputada Laura 
Ballesteros, de Movimiento 
Ciudadano, presentó una 
moción suspensiva 

● Ricardo Monreal y Claudia 
Sheinbaum niegan que la 
reforma militarice al país
 
REDACCIÓN  /  P2

Gobierno tiene ahorro
de $140 millones para
atención de desastres

Se pagaban 400 mdp a aseguradoras que no cumplían

 ● Desventajoso, 
adquirir seguro 
catastrófico: 
Menchaca 

●  Contrataron
un fondo para
responder de 
manera inmediata 

● El capital ya  
está disponible  
y se seguirá 
acumulando 
 

 ● Recientes lluvias 
evidencian falta de 
planeación: 
gobernador 

ADELA GARMEZ  /  P3

En Tula, el río que cruza la ciudad hace que sus habitantes vivan en constante zozobra. 
Cada temporada de lluvia, el fantasma de aquel 6 y 7 de septiembre de 2021 se asoma y 
hace que quienes sufrieron alguna pérdida, humana o material, vuelvan a experimentar 
aquellas horas de angustia y miedo”. JORGE A. ROMERO /  P8

s Foto Especial

Hidalgo se suma al Simulacro Nacional 2024
s Ayer, 19 de septiembre, Hidalgo participó en el ejercicio de 
prevención, 2024 en conmemoración de los sismos de 1985 y 2017 
que causaron derrumbes y dejaron miles de muertos. El ejercicio 
que se realizó en Palacio de Gobierno tuvo una recreación de un 

sismo de 7.5 grados con una duración de 3.7 minutos. Fueron 
evacuados del edificio mil 20 servidores públicos, así como seis 
personas con discapacidad y 50 visitantes.  
Foto Benjamín H. V.
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NATHALI GONZÁLEZ

Ayer se cumplió un año de la repre-
sión estudiantil del 19 de septiem-
bre en el Edificio Central de Abaso-
lo de la Universidad Autónoma del 
Estado de Hidalgo (UAEH).

Exparistas no realizaron ningu-
na actividad ni pronunciamiento 
sobre la fecha en la que se registra-
ron hechos que derivaron en pro-
cesos judiciales y recomendaciones 
de derechos humanos que la casa 
de estudios aún no acepta.

Solo uno de los líderes del mo-
vimiento estudiantil, Yoltic Her-
nández, compartió en sus redes 
sociales imágenes para recordar 
a un año los hechos violentos en 
el interior de la antigua sede de 
rectoría.

Mientras que el movimiento es-
tudiantil de la Escuela Superior de 
Actopan (ESAC) posteó “19S no se 

olvida”, pues fue uno de los plante-
les que se unieron al paro general, 
tras las agresiones.

El 19 de septiembre de 2023 
alumnos del Instituto de Artes 
(IdA) se manifestaron en Abaso-
lo por la desatención del rector, 
Octavio Castillo, al diálogo, tras 
semanas de paro en el plantel 
ubicado en Real del Monte, para 
exigir la destitución de la enton-
ces directora María Teresa Paulin 
Ríos, señalada de presuntos abu-
sos como docente.

Con palos y gases, los manifes-
tantes fueron atacados -incluidos 
algunos padres de familia que apo-
yaban a los estudiantes de artes- 
por un grupo de choque (personal 
de la UAEH), quedando evidencia 
en fotografías y videos que circu-
laron en medios y redes sociales.

Una de las imágenes más recor-
dadas de la protesta estudiantil es 

la de una persona encapuchada 
levantando uno de los símbolos 
más representativos de la UAEH: 
la garza que se encontraba en una 
de las fuentes había sido decapita-
da por manifestantes.

Ese mismo día, la Autónoma 
de Hidalgo condenó lo ocurrido 
asegurando que fue un grupo de 
personas quienes irrumpieron 
de manera violenta, destruyeron 
las instalaciones y agredieron a la 
comunidad universitaria que se en-
contraba al interior del inmueble.

Tras semanas de marchas es-
tudiantiles, la renuncia de Pau-
lín Ríos, mesas de trabajo para 
levantar los paros en escuelas e 
institutos de la UAEH y la des-
titución de Esteban Rodríguez 
Dávila como presidente del Con-
sejo Estudiantil Universitario, 
el Instituto de Artes entregó las 
instalaciones el 21 de diciembre 
para regresar a clases.

SOCORRO ÁVILA 

Juan Manuel Batres Campos fue 
ratificado como presidente de la 
Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) Hi-
dalgo para el periodo 2024-2026, 
por decisión unánime de los em-
presarios afiliados.

En el evento, también se tomó 
protesta a su consejo directivo.

Con la presencia del goberna-
dor Julio Menchaca Salazar, el re-

presentante de los confederados 
hidalguenses aseguró que conti-
nuará con su trabajo de manera 
coordinada con las autoridades de 
los diferentes niveles de gobierno 
para defender las causas del sector 
y lograr acuerdos que permitan el 
desarrollo de la entidad 

“Tenemos la disposición e interés 
de participar en las actividades de 
fortalecimiento del estado”, afirmó, 
tras referir que el sector empresa-
rial debe fungir como contrapeso en 
las propuestas gubernamentales y 

ser un órgano vigilante del derecho 
y del respeto de la democracia.

En su mensaje, el gobernador 
expuso que el trabajo en conjunto 
de las autoridades municipales y es-
tatales con los empresarios y traba-
jadores permite tener una entidad 
sólida y con ello atraer inversiones 
para beneficio de los habitantes.

Además, reiteró la importancia 
de lograr una vinculación de los jó-
venes recién egresados, por lo que 
es necesario generar alianza entre 
el sector educativo y el productivo 

para estimular la participación de 
las nuevas generaciones.

En el evento estuvieron presen-
tes los secretarios de Desarrollo 
Económico, Carlos Henkel Escor-
za; del Trabajo, Óscar Javier Gon-
zález Hernández, y de Educación, 
Natividad Castrejón Valdez, así co-
mo el presidente del Club de Fut-
bol Pachuca, Armando Martínez 
Patiño, quien ofreció la conferen-
cia “Mística Pachuca”, donde habló 
sobre su visión de liderazgo en el 
deporte y los negocios.
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Coparmex Hidalgo ratifica a Batres Campos como presidente 

Exparistas no se pronunciaron ni
realizaron actividades para recordar
los hechos violentos en Abasolo

 LA UAEH AÚN NO ACEPTA RECOMENDACIONES DE LA CDHEH

s El 19 de septiembre de 2023 
alumnos del Instituto de Artes 
(IdA) se manifestaron en el 
Edificio Central de Abasolo. 
Foto Benjamín H.V.

Votan diputados
el traslado de la 
Guardia Nacional  
a la Sedena

REDACCIÓN 

Al cierre de esta edición se llevaba 
a cabo la votación de la reforma del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador que traslada el control de la 
Guardia Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional.

El dictamen en discusión modifica 
12 artículos de la Constitución para 
asegurar que el titular de la coman-
dancia de la Guardia Nacional sea un 
general de División del Ejército, esta-
blecer que serán militares y marinos 
los que integren la Guardia Nacional y 
otorgar también a la Guardia Nacional 
la facultad de investigar delitos en el 
ámbito de su competencia.

La diputada Laura Ballesteros, de 
Movimiento Ciudadano, presentó 
una moción suspensiva para detener 
la discusión, pues dijo que “el cons-
titucionalismo abusivo de Morena” 
pretende militarizar al país; sin em-
bargo, fue desechada por la mayoría 
de Morena y aliados.

“El día de hoy (jueves) intentan 
nuevamente imponer su constitu-
cionalismo abusivo con la reforma 
para consumar la militarización de la 
Guardia Nacional. Presento esta mo-
ción suspensiva porque esta reforma 
tampoco puede ser votada”, indicó la 
legisladora.

Previo a la discusión, Ricardo Mon-
real Ávila, presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados, negó que la reforma milita-
rice al país, como han acusado también 
organizaciones como Amnistía Inter-
nacional o diputados de oposición.

El coordinador morenista destacó 
que la reforma va a reestablecer la se-
guridad en entidades como Sinaloa, 
Chiapas o Zacatecas, que son azotadas 
por la violencia.

Afirma Sheinbaum: No  
significa militarización

En tanto que en la Cámara de Diputa-
dos se discute la reforma para incorpo-
rar la Guardia Nacional a la Secretaría 
de la Defensa Nacional, la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, afir-
mó que ello no significa militarización 
y subrayó que se respetarán los dere-
chos humanos.



3LA JORNADA HIDALGO
Viernes 20 de septiembre de 2024 POLÍTICA

Gobierno ahorra 140 mdp  
para atención de desastres

DESVENTAJOSO, SEGURO PARA DAÑO CATASTRÓFICO

ADELA GARMEZ

Luego de que el gobernador Julio 
Menchaca Salazar anunciara que no 
se compraría un seguro catastrófico 
debido al costo elevado y la inaplica-
ción de este, el mandatario informó 
que hasta el momento tienen un 
ahorro de 140 millones de pesos.

Al concluir el simulacro de sismo 
en Palacio de Gobierno, afirmó que 
su administración tiene una cuenta 
que generará intereses y con la que 
podrán atender de manera inmedia-
ta las necesidades en caso de desas-
tres naturales.

“Comprar un seguro para daño 
catastrófico era desventajoso para el 
gobierno del estado, porque se nece-
sitaban reunir una serie de requisi-
tos y se tenía que pagar por seguro 
deducible y era un margen de 400 
millones, entonces la decisión que 
tomé es utilizar ese recurso en un 
fondo para que pueda el estado res-
ponder de una manera inmediata, 
responsable, seria y transparente. 
Incluso (el dinero) puede ir gene-
rando intereses y atender de una 

manera rápida cualquier situa-
ción”, expresó. 

Asimismo, detalló que el capital 
destinado para tal fin ya está dispo-
nible y se seguirá acumulando, pero 
no se ha utilizado hasta el momento, 
a pesar de las inundaciones que se 
registraron en diversos puntos de 
la entidad.

Precisó que las recientes lluvias 
evidenciaron que en las calles el agua 
busca su cause, pues la falta de pla-
neación, de un plan de desarrollo ur-
bano, origina que se construya donde 
no se debe y genera problemas, tan-
to a la infraestructura de gobierno 
como a los que adquieren casas en 
lugares donde no debieron estable-
cerse, incluidos centros comerciales 
que no cumplen con los requisitos 
de infraestructura y por eso tienen 
anegamientos.

“La Secretaría de Medio Ambien-
te está notificándoles (sobre las espe-
cificaciones que debe cumplir el lu-
gar para evitar inundaciones), pero 
tienen que invertir, comprometerse 
a desarrollar para ponerle orden a lo 
que fue descuidado en el transcurso 
del tiempo. Es complicado, pero no 

es imposible”, dijo.
Por último, Julio Menchaca afir-

mó que la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, llevará a cabo 
un programa para construir casas 
y ubicar en estas a familias que se 
encuentren en zonas de riesgo, por 
lo que se buscará un acercamiento.

Simulacro Nacional

Este 19 de septiembre, Hidalgo se 
sumó al simulacro nacional en con-
memoración a los sismos de 1985 
y 2017 que causaron derrumbes y 
dejaron miles de muertos.

De acuerdo con Protección Civil 
estatal, el ejercicio que se realizó en 
Palacio de Gobierno tuvo una re-
creación de un sismo de 7.5 grados, 
con epicentro en las costas de Gue-
rrero; fueron evacuados del edificio 
mil 20 servidores públicos, así como 
seis personas con discapacidad y 50 
visitantes.

Según el reporte, la evacuación 
tuvo una duración de 3.7 minutos, 
aunque se vio que la última perso-
na salió del edificio después de cin-
co minutos de activarse la alerta 
sísmica. 

En el acto participaron brigadis-
tas de 83 áreas y este simulacro, se 
detalló, fue para conocer la reacción 
del personal e ir disminuyendo, para 
que cuando se presente uno real el 
tiempo sea menor.

Administración estatal abre cuenta que 
genera intereses y con la que podrán 
atender de inmediato emergencias

ADELA GARMEZ 

El subsecretario de Protección Civil 
del estado, Francisco Quijas Cruz, 
aseveró que 27 municipios siguen 
siendo omisos en elaborar su Atlas 
de Riesgos; esto, a pesar de que el 
Gobierno del estado apoyará con 
el 50 por ciento de los gastos para 
llevarlos a cabo.

“Los Atlas de Riesgos son un ma-
pa para saber los tipos de riesgos en 
cada municipio y sirve para preve-
nir, pues se han hecho viviendas, se 
han invadido zonas que no son ap-
tas para habitar, incluso cerca de los 
causes de los ríos se ha construido; 
el desinterés de algunos municipios 
para hacer su atlas es uno de los fac-
tores que afecta, otro también son 
los elevados costos, por lo que de 10 
años a la fecha no se han hecho, a 
veces por falta de conocimiento o 
de recursos”, refirió.

No obstante, explicó que hasta el 
momento invirtieron 22 millones 
de pesos para que 22 municipios 
hicieran sus atlas, pues algunos lo 
actualizaron y otros lo iniciaron de 
cero, por lo que en promedio cada 
uno recibió más de 700 mil pesos.

Asimismo, 12 alcaldías están en 
proceso de elaboración, tres los hi-
cieron por cuenta propia (recursos 
propios) y los 27 omisos, aunque 
precisó que buscarán que los nuevos 
presidentes municipales tomen car-
tas en el asunto, ya que, consideró, 
es necesario y urgente que tengan 
dicho documento.

Respecto al atlas estatal, asegu-

ró que se invirtieron 11 millones de 
pesos y ya se publicó, pero están a la 
espera de que el Centro Nacional de 
Prevención de Desastres (Cenapred) 
lo publique en su plataforma oficial.

Por otra parte, refirió que las 40 
familias evacuadas en días pasados 
por el desbordamiento del río Tula ya 
regresaron a sus hogares, pues debido 
a que el aumento del nivel del agua es 
intermitente, no se corre riesgo grave.

“La evacuación de 40 viviendas 
fue temporalmente, porque son pi-
cos en el crecimiento del río, ya que 
puede durar una hora o dos depen-
diendo del agua que se haya recibido 
(en el río) o la cantidad de lluvia. Por 
protocolo se habilitan los refugios 
temporales y quien quiere asistir, 
asiste, y quienes no, la mayoría se 
van con sus familiares, pero son pi-
cos de niveles que durante la lluvia 
elevan los niveles de los ríos y cuan-
do deja de llover bajan”, expresó.

Continúan 27 ayuntamientos  
sin generar su Atlas de Riesgos

Gobierno del 
estado ofrece 
apoyar con  50 
por ciento de los 
gastos para 
llevarlos a cabo
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CARLOS CAMACHO

E
N HUEJUTLA, EL tres veces presidente munici-
pal, José Alfredo San Román Duval, ha planteado 
una singular idea: llamar a sus gobernados a 
opinar, mediante consultas ciudadanas, respecto 
de los temas sensibles de su gobierno, que impac-

tan en la vida cotidiana de los habitantes del corazón de la 
Huasteca hidalguense.

Y, COMO PRIMERA acción, realizará una consulta 
ciudadana para que sea la gente la que decida dónde se 
montará la ofrenda principal del Día de Muertos, conocida 
en la Huasteca como Xantolo, que, sin duda es la fiesta 
pagano-religiosa más importante de la Huasteca y una de 
las más reconocidas en el país.

SAN ROMÁN DUVAL consultará con sus gobernados 
respecto del lugar donde se montará la ofrenda y para ello 

ha planteado tres opciones: las instalaciones de la feria, 
la plaza 21 de Mayo o el Pisal que se ubica en la Plaza de la 
Revolución.

ESTE EJERCICIO DE participación ciudadana se de-
sarrollará el domingo 22 de septiembre, de las 9:00 a las 
17:00 horas en el quiosco de la plaza principal y del resul-
tado se tomará una decisión al respecto.

JOSÉ ALFREDO SAN Román ha adelantado que este 
tipo de ejercicios democráticos será una constante en su 
gestión, con lo que se busca una mayor participación de la 
ciudadanía en el ejercicio de gobierno y que las decisiones 
importantes no sólo las tomen las autoridades, sino que 
sean los propios habitantes del municipio quienes opinen 
y se apliquen las mejores decisiones en favor de la mayoría.

SAN ROMÁN ES el primer político que ha gobernado tres 
veces un mismo municipio; primero lo hizo con las siglas de 
Convergencia, luego con las del PAN y ahora cobijado con 

Morena; logró lo que nadie en el territorio hidalguense.

Y, AUNQUE SU triunfo en las pasadas elecciones del 2 
de junio no fue tan holgado, es alcalde de Huejutla por 
tercera ocasión y ha tomado decisiones singulares como 
la de que sus gobernados sean más participativos en las 
decisiones de gobierno, a través de ejercicios democráti-
cos como las consultas ciudadanas.

HAY QUE CONSIDERAR que en la Huasteca, además del 
peso que tienen las autoridades municipales, a nivel de comu-
nidades, tienen relevancia las autoridades comunitarias que 
se rigen por los usos y costumbres y en su aplicación son verti-
cales y cuando sus gobernantes no cumplen con sus promesas 
de campaña, sufren las consecuencias, que derivan en toma de 
carreteras, de oficinas y hasta retención de sus funcionarios.

DE AHÍ LA relevancia de decidir que la ciudadanía par-
ticipe de manera directa en las decisiones de gobierno, a 
través de mecanismos como la consulta ciudadana.

BALCÓN POLÍTICO
Una iniciativa plausible

Iniciarán pruebas de captación 
de lluvia en escuelas estatales

YA ES UNA OBLIGACIÓN LA REUTILIZACIÓN: MENCHACA

ADELA GARMEZ

Ante las recientes precipitaciones 
registradas en diversos puntos de la 
entidad y como parte de los compro-
misos con la agenda 2030 sobre el 
aprovechamiento del agua de lluvia, 
el gobernador Julio Menchaca Sala-
zar informó que implementarán un 
programa para la captación de lluvia 
en escuelas.

El mandatario comentó que el jefe 
de Gobierno de la Ciudad de México, 
Martí Batres, le compartió un proyec-
to para la utilización de agua pluvial en 
las escuelas, por lo que se empezará 
un piloto para poderlo desarrollar y 
determinar la inversión que se reque-
rirá para tal fin.

“Ya es una obligación la reutiliza-
ción del agua (…) la Ciudad de México 
nos compartió una serie de desarro-
llos tecnológicos que van a permitir 
también ponerlos en práctica, ahorrar 
tiempo y dinero. En el caso de la cap-
tación de agua en las escuelas, está 
haciendo el estudio la Secretaría de 
Infraestructura para poder ubicar en 
qué escuelas podemos estarlo desarro-
llando, pues es un proceso que durará 
toda la administración”, explicó. 

Asimismo, dentro de este intercam-
bio de proyectos entre estados, Men-
chaca Salazar detalló que el gobierno 
de Chiapas entregará de forma gra-
tuita a Hidalgo una plataforma que les 
permitirá usar la firma electrónica, lo 
que generará un ahorro de 20 millones 

de pesos, toda vez que pagaban 3.5 mi-
llones por la renta de la plataforma a 
una empresa, pero aumentó su costo a 
5 millones , lo que consideró excesivo.

Por último, adelantó que días des-
pués de que Claudia Sheinbaum Par-
do rinda protesta como presidenta 
de México, visitará Hidalgo, pero no 
quiso informar el motivo, solo se limitó 
a decir que “le gusta mucho el estado”.

Igualmente, informó que este vier-
nes acompañará al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, junto con 
otros gobernadores, a un recorrido 
en el Tren Maya, aunque estima vol-
verlo a ver antes de que concluya su 
administración, pues tiene pendiente 
la declaratoria de emergencia en Tula 
por el desbordamiento del río a causa 
de las lluvias y el agua que lleva de la 
Ciudad y Estado de México. 

Aunque aseguró que si no se resuel-
ve el tema en estos días, insistirá con 
la nueva presidenta, pues las afectacio-
nes son considerables.

Ciudad de México comparte plan 
y tecnología que permitirá ahorrar 
tiempo y dinero en infraestructura

SOCORRO ÁVILA

Legisladores locales del Parti-
do Nueva Alianza Hidalgo piden 
que la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, así como la Se-
cretaría de Educación Pública 
del gobierno federal, destinen 
recursos extraordinarios por 
278 millones 725 mil 500 pesos, 
para el pago de bono de fin de 
año y aguilando para docentes 
jubilados y homologados.

El diputado José Alejandro 
Pérez Ramírez explicó que en un 
primer momento buscan que el 
gobierno federal destine el re-
curso necesario para garantizar 
la prestación correspondiente a 
este 2024.

Se trata de 170 millones de pe-
sos para el pago de aguinaldo a 
favor de 2 mil 441 homologados 
de las escuelas de educación me-
dia superior y superior federales, 
además de 108 millones 725 mil 
500 pesos para el pago de bono 
de fin de año para 16 mil 072 ju-
bilados de educación.

“Hemos tenido sorpresas en 
otros años, en otros estados, de 
que no se paga en diciembre  (…) 
estamos en tiempo y forma para 
gestionar el recurso”, comentó.

Esto, ya que también pre-

sentó un exhorto a la Cámara 
de Diputados del Congreso de la 
Unión para garantizar las mismas 
prestaciones de los docentes para 
el próximo año y que se consideren 
dentro del Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2025.

En este caso, el recurso solici-
tado para los docentes de Hidalgo 
es de 298 millones 465 mil 600 
pesos, de los cuales una partida 
de 111 millones 465 mil 600 pesos 
correspondería al pago de bono de 
fin de año para un total de 16 mil 
392 docentes jubilados.

Y un monto de 187 millones de 
pesos para el pago de aguinaldo de 
2 mil 891 maestros homologados 
de educación media superior y su-
perior federales.

Nueva Alianza Hidalgo busca  
garantizar bono a docentes

s El recurso solicitado por diputados locales para los docentes de 
Hidalgo es de 298 millones 465 mil 600 pesos. Foto Benjamín H. V.

s Comenzará un programa piloto en las escuelas para poderlo desarrollar y determinar la inversión que se 
requerirá para la captación de agua pluvial. Foto Especial

Presentan un 
exhorto a la 
Cámara de 
Diputados del 
Congreso de la 
Unión
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Medécigo asegura que no hay  
paro en recolección de basura

EL ALCALDE RECONOCE DEFICIENCIAS EN LAS UNIDADES

ADELA GARMEZ 

El presidente municipal de Mineral de 
la Reforma, Eduardo Medécigo Rubio, 
negó que trabajadores encargados de la 
recolección de basura en el municipio 
hayan hecho paro por las condiciones 
en las que laboran y la falta de camiones 
recolectores para brindar servicio en 
todas las colonias, que en las últimas 
semanas se han visto afectadas.

Sin embargo, durante la mañana del 

jueves, empleados del área de recolec-
ción de basura hicieron paro por la falta 
de uniformes e insumos para realizar 
su trabajo; además, denunciaron que a 
casi 15 días de la nueva administración, 
las autoridades municipales no se han 
presentado con ellos, ni siquiera el nue-
vo titular de Limpias.

El alcalde, al concluir el simulacro 
en conmemoración de los sismos de 
1985 y 2017, reconoció que existe un 
déficit de vehículos recolectores en el 
ayuntamiento, heredado por adminis-

traciones anteriores.
No obstante, aseguró que “se está 

haciendo una evaluación vehículo 
por vehículo, porque hay algunos 
que solamente requieren una repa-
ración menor, pero hay otros que sí 
requieren ya de ajustes en general. La 
evaluación (de los vehículos) la tiene 
que hacer una persona experta, por-
que sí necesitamos destinar parte del 
presupuesto para poder rehabilitar-
los lo antes posible”.

En ese sentido, aseguró que los 
trabajadores de los servicios públicos 
municipales solo buscan laborar en 
buenas condiciones, lo que están exi-
giendo para que se atienda de manera 
inmediata; sin embargo, puntualizó 
que por el momento se encuentran 
realizando la evaluación de lo que 
se requiere para poner en funciona-
miento los camiones recolectores.

Además, adelantó que en breve 
pondrán a trabajar camionetas que 
se están rehabilitando, ajustando, 
para que cubran el servicio en lo que 
se reparan los camiones. Insistió que 
no hubo paro de trabajadores y que 
el área se encontraba trabajando de 
manera normal.

Afirma que trabajadores de los servicios 
públicos municipales solo buscan tener 
buenas condiciones laborales

 Eduardo Medécigo Rubio 
reconoció que existe un déficit 
de vehículos recolectores en el 
ayuntamiento.  Foto Benjamín H.V.

En Tulancingo llaman a apoyar  
a Alcalde para dirigir Morena
NATHALI GONZÁLEZ

Ayer jueves, militantes del par-
tido guinda en Tulancingo reali-
zaron una asamblea en apoyo a 
Luisa María Alcalde Luján para 
que sea la próxima dirigente na-
cional de Morena.

Alejandro de la Concha, quien 
encabezó el encuentro, destacó 
que la todavía secretaria de Go-
bernación representa 15 años en 
todo lo que concierne al partido.

“Tenemos que ser muestra en 
Hidalgo de que sabemos apoyar 
a nuestras mujeres”, sostuvo el 
excandidato a diputado local del 
Verde Ecologista de México.

El morenista Ian Cárdenas hizo 
extensivo el llamado del diputado 
federal Alfonso Ramírez Cuellar, 
para que la militancia vaya en uni-
dad y cierre filas con Alcalde Luján.

“No solamente representa la lu-
cha del movimiento de Morena y 
muchísimo más allá, ella además 

de haber sido la voz joven del gabi-
nete tiene una trayectoria dentro 
del partido fundamental, ha reco-
rrido espacios legislativos, ha sido 
compañera de mitin, de lucha, es-
tuvo en el proceso de desafuero, en 
el proceso del gobierno legítimo”.

Se destacó que la exsecretaria 
del Trabajo y Previsión Social tie-
ne una trayectoria que a ellos como 
militantes les permite apoyarla.

“Desde las izquierdas coincidi-
mos también que ella, además de 
ser una excelente representante 
ahora en un gobierno dirigido por 
mujeres, es una compañera que se 
suma a este tiempo de construc-
ción del segundo piso”, expresó Ian 
Cárdenas

Se prevé que la actual titular de 
la Segob renuncie a su cargo este 
viernes para ser candidata a pre-
sidenta del Comité Ejecutivo Na-
cional (CEN) de Morena y relevar 
a Mario Martín Delgado Carrillo, 
quien será el próximo secretario de 
Educación Pública (SEP).

s Militantes del partido guinda en Tulancingo realizaron una asamblea. 
Foto Nathali González
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Ofrecerá hidalguense ponencia en  
Coloquio Internacional de Otopames

EL ENCUENTRO SE LLEVARÁ A CABO DEL 14 AL 18 DE OCTUBRE EN EL MUSEO DE JILOTEPEC

NATHALI GONZÁLEZ

Edgar Iván Reyes Vásquez, artista 
visual hidalguense, ofrecerá una 
ponencia en el XXVI Coloquio In-
ternacional sobre Otopames, que 
se llevará a cabo del 14 al 18 de 
octubre de 2024.

Este coloquio con aportes al 
conocimiento de la cosmovisión 
otomí tendrá lugar en el Museo 
de Jilotepec, en la cabecera de Ji-
lotepec de Molina Enríquez, en el 
Estado de México.

Este año, el encuentro abarca 
las líneas temáticas de persis-
tencia otopame en la historia de 
México, otopames en situación de 
frontera, transición de lo prehis-
pánico a lo novohispano.

También temas como xitas, 
bädis y otros personajes de la 
ritualidad otopame, panoramas 
lingüísticos y procesos de revita-
lización, defensa del territorio y 

sustentabilidad.
Reyes Vásquez, también escri-

tor, abordará en el Coloquio Inter-
nacional sobre Otopames el tema 
“Concepción y sexualidad a través 
del sistema tradicional de polari-
dades de Santa Ana Hueytlalpan”.

Apenas en junio pasado, este 
mismo autor ofreció la ponen-
cia “Analogía matemática de la 
magia otomí en el Valle de Tu-
lancingo”, en el auditorio de la 
secundaria José María Lezama, 
en Tulancingo.

Cabe mencionar que Iván Re-
yes, fundador del Museo Arqueo-
lógico de Zazacuala y el Museo 
Arqueológico de Acaxochitlán, 
recientemente ha sido uno de los 
beneficiarios en Hidalgo del Pro-
grama de Apoyos a las Culturas 
Municipales y Comunitarias (PAC-
MyC) 2024, con el proyecto “Cró-
nica y paisaje de la mayordomía de 
la Piedra del Sol en Altepemila”, 
en Santiago Tulantepec.

Iván Reyes, artista visual, brindará
aportes al conocimiento de la
cosmovisión del pueblo otomí

s El también escritor abordará el tema “Concepción y sexualidad a través del sistema tradicional de 
polaridades de Santa Ana Hueytlalpan”. Foto Especial



JOSELYN SÁNCHEZ Y 
 SOCORRO ÁVILA

La Secretaría de Infraestructura 
Pública y Desa rrollo Urbano Sos-
tenible (SIPDUS) informó que la 
dependencia federal  mandó ma-
quinaria para realizar trabajos de 
desazolve en el río Tula, a la altura 
de la comunidad de San Marcos.
Además señalaron que hay pre-
sencia de elementos de la Marina.

Durante la última reunión del 
Comité Estatal de Emergencias, 
Guillermo Olivares Reyna, secre-
tario de Gobierno, afirmó que, 
derivado de las gestiones del go-
bernador Julio Menchaca Salazar 

ante la presidenta electa de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum, se mandó 
a personal y maquinaria por parte 
de la Secretaría de Marina (Semar) 
a la región de Tula.

La Sipdus informó, a través de un 
boletín de prensa, que desde la tarde 
del miércoles arribó maquinaria de 
la Marina.

Se trata de una excavadora de 
brazo largo que está apoyando en 
los trabajos de retiro de troncos del 
cauce del río; además, efectuará 
la rectificación de taludes en tres 
puntos estratégicos de ese tramo, 
los cuales, debido al nivel del agua, 
impiden que se ejecuten los trabajos 
adecuadamente.

Alejandro Sánchez García, titu-

lar de la Sipdus, puntualizó que la 
dependencia estatal también hace 
uso de maquinaria propia para el de-
sazolve y atención del río Tlahutla, 
a la altura de Denguí y otros puntos 
de Ciudad Cooperativa Cruz Azul, 
en donde se desbordó el afluente el 
pasado 17 de septiembre.

Al respecto, se informó que se 
intervendrán 4.5 kilómetros y se 
contempla que se haga el retiro de 
59 mil metros cúbicos de material 
del afluente para permitir mayor 
capacidad de conducción y dismi-
nuir el riesgo de desborde en las 
zonas bajas.

La tarde de ayer Jorge Arturo 
Lucio Suárez, integrante del gru-
po especial de Protección Civil 
estatal, que se mantiene alerta en 
Tula, dio a conocer que los niveles 
del río Tula tienen una tendencia 
a la baja, lo que permite que se in-
forme una situación en calma, no 
solo en Tula, sino en todos los mu-
nicipios por los que pasa el afluente. 

Piden informe de Conagua
 

Derivado de las afectaciones que 
han dejado las lluvias en la zona Tu-
la-Tepeji durante los últimos días, 
el diputado local del Partido Verde 
Ecologista de México, Avelino Tovar 
Iglesias, propuso solicitar a la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua) 
un informe detallado sobre los tra-
bajos de desazolve y un registro de 
zonas afectadas.

En sesión plenaria, el legislador 
recordó que las recientes lluvias han 
causado afectaciones importantes, 
provocando diversas pérdidas materia-
les y la crecida de los ríos Tlautla y Tula.

Destacó que desde 2021 no se re-
gistraban afectaciones similares, sin 
embargo, en aquella ocasión, el des-
bordamiento del río provocó pérdi-
das millonarias y varias afectaciones 
a viviendas, algunas de las cuales se 
mantienen hasta estos días.

Tras lo ocurrido, la Conagua 
realizó un proyecto para hacer una 
ampliación, rectificación y revesti-
miento del río Tula, el cual pretendía 
revestir alrededor de 21 kilómetros 
divididos en cinco tramos de tra-
bajos, los cuales abarcaban desde 
Denguí hasta La Mora.

Sin embargo, solo se permitió 
avanzar en el tramo de La Malinche, 
la colonia 16 de Enero y La Mora y, 
aunque los pobladores insisten que 
no únicamente se trata de la amplia-
ción, sino que se tienen que desazolvar 
completamente los drenes, no han si-
do escuchados.
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COLUMNA

Los que más ganan 
con los seguros son 

las empresas 
aseguradoras.

Balcón político
Carlos Camacho 4

Realizan acciones en la comunidad 
de San Marcos, uno de los puntos 
rojos de desborde

Usan excavadora para 
desazolvar el río Tula

LA SIPDUS INFORMÓ QUE SE INTERVENDRÁN 4.5 KILÓMETROS

  La maquinaria servirá para 
aumentar la capacidad del 
río, informó la Secretaría de 
Infraestructura Pública.  
Foto Cortesía

JORGE A. ROMERO 

E
N TULA, EL río que cruza la 
ciudad hace que sus habitantes 
vivan en constante zozobra. Cada 
temporada de lluvia, el fantasma 
de aquel 6 y 7 de septiembre de 

2021 se asoma y hace que quienes sufrieron 
alguna pérdida, humana o material, vuelvan 
a experimentar aquellas horas de angustia 
y miedo. 

LAS HERIDAS SIGUEN abiertas y las 
obras que ha llevado a cabo la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) para reforzar 
y ampliar el cauce del río Tula han sido in-
suficientes. La inversión no ha sido menor: 
mil 160 millones de pesos se han gastado 
para evitar que el río se desborde y vuelva a 
cobrar vidas o destruya el escaso patrimonio 
que con mucho trabajo han recuperado las 
personas damnificadas hace tres años. 

LO MÁS GRAVE es que la Conagua no 

parece haberse tomado muy en serio el 
riesgo que viven miles de personas, no sólo 
de Tula, sino de otros cuatro municipios por 
donde cruza el afluente a lo largo del Valle 
del Mezquital. 

EL CUERPO DE agua ya causó estragos en 
Tepeji el pasado fin de semana, donde cuatro 
familias perdieron por completo su casa. En 
Tula más de 40 viviendas registraron pérdidas 
materiales significativas. 

¿A QUIÉN CULPAR por estos daños en el 
patrimonio de las personas? Entre la maraña 
burocrática, es difícil que alguien asuma el 
costo y generalmente el apoyo se da por medio 
de recursos extraordinarios que en ocasiones 
terminan desviados, como ocurrió con el caso 
de la Estafa Siniestra. 

POR ESO ES necesario ir más allá y revisar 
cómo se gestiona el agua en el Valle de México, 
lo que implica analizar desde dónde se extrae 
el agua, hasta cómo se expulsa, siendo este 
eslabón el que mantiene agobiadas a miles de 

personas que viven en la ribera del río Tula 
y sus derivaciones a lo largo del Valle del 
Mezquital. 

ESE ES EL problema de raíz, cuya solución 
requiere decisiones políticas que también 
implican recursos multimillonarios. Ya al-
gunos activistas han propuesto un cambio 
de paradigma que implique el tratamiento 
del agua a nivel municipal o alcaldía, para 
evitar construir obras como la megaplanta 
de tratamiento en Atotonilco de Tula, cuya 
magnitud ha complicado su administración y 
ha provocado malestar entre quienes viven a 
su alrededor. 

EL RETO ES gigantesco, como todo lo que 
implica un cambio de paradigma. Por eso se 
antoja difícil y más bien es previsible que se 
mantendrá el modelo actual de gestión del 
agua, por lo que al menos la Conagua debe 
consolidar las obras que amplíen la capaci-
dad de desalojo y conducción del río Tula. De 
no hacerlo, miles de personas seguirán vi-
viendo con miedo cada temporada de lluvias. 

EL FARO
Tula: vivir en la zozobra 


